

## OBSERVATORIO DE LIBERTAD ACADÉMICA

# NOTA DE PRENSA N° 143

*27 de septiembre de 2023*



Vladímir Shkunov: el líder de la rusificación de la enseñanza cubana recluta jóvenes para la guerra en Ucrania

Fecha de lanzamiento: 27 de septiembre de 2023

El funcionario ruso Vladímir Shkunov, principal representante de la Oficina Regional de Ulyanovsk de la Sociedad Rusa de la Amistad con Cuba, que forma parte del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), ha sido identificado por varios jóvenes como el funcionario detrás del reclutamiento de cubanos para afiliarse a las filas militares rusas que operan en Ucrania.

En un reportaje de investigación publicado por el medio independiente CubaNet , once jóvenes reconocieron haber recibido la “propuesta de trabajo” poco después de terminar el Servicio Militar Activo. Antes de salir de las unidades donde cumplían como soldados, muchos refieren que se les impartió una charla por un militar de alto rango, que les recordó las relaciones de solidaridad Cuba-Rusia y la tradición internacionalista de la Isla.

Ocho de ellos, indicaron haber estado en contacto directo con Vladímir Shkunov, quien tramitaba las salidas del país, asegurándose de que a los jóvenes no se les hicieran preguntas a la hora de viajar ni una vez llegados a su destino.

“[Vladímir Shkunov] primero me dice que es construcción; yo le envío mis datos y como a la semana me vuelve a escribir preguntándome si estaba dispuesto a unirme al Ejército, que me pagarían bien, y yo le respondí que sí, pero que no podía pagarme los trámites; entonces él me dice que eso no importa, que incluso ni siquiera [en los aeropuertos] me

iban a preguntar nada ni aquí ni en Moscú. Yo tenía todo para irme pero todo está congelado por el momento (...), me dijeron que hasta nuevo aviso (...). Vladímir me escribió una sola vez después de eso para preguntarme si aún me mantenía interesado”, declaró uno de los entrevistados.

Una revisión exhaustiva del perfil de Facebook de Vladímir hace que los hechos referidos adquieran sentido. Entre las fotos que ha posteado, puede vérsele con jóvenes cubanos en territorio ruso. Desde muy temprana edad, Shkunov tiene vínculos militares que ha sabido mantener, pues se encontraba entre los invitados a la condecoración en Moscú del General de Cuerpo de Ejército Álvaro López Miera.

Los primeros anuncios respecto al reclutamiento de cubanos “para trabajos de construcción” aparecieron en el grupo de Facebook “Rusia para cubanos”, creado y administrado por el funcionario ruso. Aunque el primer contacto se hacía desde perfiles que desaparecieron a raíz del escándalo suscitado, era Shkunov quien concretaba los detalles una vez conocida la voluntad de alistamiento de los jóvenes.

Recordemos además que, en el pasado mes de junio, anunció en sus redes sociales la implementación de las clases televisivas del idioma ruso en Cuba . Este proyecto, se concibió con el apoyo de la Universidad de La Habana, lo que da cuenta de su nivel de acceso a la juventud cubana.

“Junto con la Universidad de la Habana, se han desarrollado 12 escenarios de clases de ruso para el nivel básico y se planea filmarlos en septiembre con la participación de profesores rusos y estudiantes cubanos”, escribió en su perfil de Facebook .

El hecho de que sea precisamente Vladímir Shkunov quien opera la red de tráfico de mercenarios cubanos a la guerra con Ucrania, representa un verdadero peligro. Ya ha quedado al descubierto que este funcionario tiene amplio acceso a los jóvenes cubanos, dentro y fuera de la universidad.

A sabiendas de que muchos de los reclutados coinciden en rango de edad con los universitarios cubanos, el Observatorio de Libertad Académica denuncia el peligro al que se exponen estos jóvenes, a quienes la situación económica en la Isla y las jugosas ganancias prometidas por Shkunov, pueden convertir en presas fáciles para el reclutamiento.

Son harto conocidas por organismos internacionales las prácticas de tráfico de personas en que incurre sistemáticamente el Estado cubano con los profesionales de la salud en el caso de las misiones médicas. Constatando la falta de transparencia y evidente implicación del Gobierno de la Isla con este funcionario ruso, desde el OLA hacemos un llamado de

atención sobre la posibilidad de captación de fuerza profesional cubana para enrolarla en el conflicto militar desatado por la invasión rusa a Ucrania. Seguiremos muy de cerca esta delicada situación.

Asimismo, responsabilizamos a las autoridades del Ministerio de Educación Superior por permitir que un traficante de mercenarios haya permeado las más altas esferas docentes en la Isla.

---

**Observatorio de Libertad Académica (OLA)**

<https://www.olacademica.org>

Fuente: <https://www.olacademica.org/legacy/nota-de-prensa-143.html>